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Dimanche 23 février 2025 
«De quelle nature est votre grâce ? » Luc 6 : 32 

 

• Accueil – introduction (Armelle) 

• Jeu d’orgue 

• Invocation – Salutation 
« La grâce, la miséricorde et la paix nous sont données ce matin à nouveau en abondance, 
de la part de Celui qui est, qui était et qui vient, le Dieu de l’Alliance. » 
Cette miséricorde, cette grâce, et cette paix sont intimement liées dans les textes de ce 7è 
dimanche du temps ordinaire.  
David et Jésus nous invitent à réfléchir et à méditer ces questions de la violence, de l’amour 
de l’ennemi, de la vengeance. 
L’actualité géopolitique nous donne à voir combien la haine engendre la haine, combien la 
violence entraîne la violence, combien la vengeance et le ressentiment détruisent ceux qu’ils 
habitent et dressent les nations les unes contre les autres.  
Arrêter ce processus d’enchaînement serait-il une gageure ? Est-ce utopique ?   
La vie et le ministère du Christ témoignent de ce que Jésus s’est attaché à briser cet 
enchaînement ; aujourd’hui, il nous rejoint pour nous accompagner et nous éclairer dans la 
compréhension de ces textes exigeants.  
Il veut nous aider à mourir à notre désir de maîtrise, de possession de l’autre et de violence, 
il veut nous aider à accepter de nous ouvrir aux autres. 
Ayant trouvé ce chemin de la miséricorde, par la Grâce, nous y trouverons la paix, …. La Vie !  
 

Le Ps du jour est le Ps 103 (« Mon âme, bénis l’Eternel… »), et c’est avec les mots du Pasteur 
C Vez que je vous invite à le prier : 
 

• Louange : Ps 103 : « Je veux dire tout le bien que Dieu a fait pour moi » 
Que des mots nouveaux jaillissent, du plus profond de moi,  
pour dire tout le bien que je dois à Dieu, sans rien oublier.  
Car il pardonne bien au-delà de ce qu’on peut espérer. 
Il soigne. Il guérit.  
Et si la mort frappe, il ne nous abandonne pas à l’oubli.  
Au contraire, il nous entoure constamment de sa tendresse.  
Il nous vivifie.  
Nous voilà tel un aiglon prêt à s’envoler.  
Notre Dieu ne cesse de nous ajuster à son désir.  
Il redresse ceux qui ont été rabaissés.  
Il s’est fait connaître à Moïse, ouvrant des chemins inespérés au peuple qu’il avait choisi.  
Tout au long de notre vie, Dieu, nous façonne avec amour,  
avec bienveillance, avec patience, avec constance.  
Il ne s’engage pas dans de vains conflits. Il sait passer l’éponge.  
Nous ne pouvons-nous prévaloir de rien devant lui.  
Et pourtant, il ne nous accable pas. 
Son amour pour ceux qui le respectent est aussi vaste que l’univers autour de la terre.  
Il met nos torts, nos sentiments de culpabilité et tout ce qui pèse sur nos consciences à 
l’extrême opposé de là où nous nous sommes.  
Oui, Dieu nous aime comme des parents qui choient leurs enfants.  
Son amour ne cesse de nous ouvrir des horizons nouveaux.  
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… 
Allez, vous tous, ses messagers, dites tout le bien que vous en pensez !  
Et vous aussi, vous qui mettez scrupuleusement en œuvre ses recommandations. 
Et vous encore, vous qui êtes ses mains, sa bouche et ses oreilles, en ce bas monde.  
Et vous tous, où que vous soyez !  
Et moi aussi, je veux dire tout le bien que Dieu a fait pour moi. 

Amen 

• Chant ALL 21/07 : 1,2,4 : « Qu’aujourd’hui toute la terre »          
 

• Sortie des Benjamins avec Béatrice (CDE en vacances) – jeu d’orgue 
 

• Conseil de vie 
43 Vous avez appris qu'il a été dit: Tu aimeras ton prochain, et tu haïras ton ennemi.44 Mais 
moi, je vous dis: Aimez vos ennemis, bénissez ceux qui vous maudissent, faites du bien à ceux 
qui vous haïssent, et priez pour ceux qui vous maltraitent et qui vous persécutent,45 afin que 
vous soyez fils de votre Père qui est dans les cieux; car il fait lever son soleil sur les méchants 
et sur les bons, et il fait pleuvoir sur les justes et sur les injustes.6 Si vous aimez ceux qui vous 
aiment, quelle récompense méritez-vous? Les publicains aussi n'agissent-ils pas de 
même?47 Et si vous saluez seulement vos frères, que faites-vous d'extraordinaire? Les païens 
aussi n'agissent-ils pas de même?48 Soyez donc parfaits, comme votre Père céleste est 
parfait. (Mt 5 : 43-48) 
 

Quelle évidence dans ces paroles!  
Si nous n’aimons que ceux qui sont aimables, 
Si nous ne saluons que nos frères et sœurs, 
Si nous ne donnons qu’à ceux qui nous rendent, 
Si nous ne parlons qu’à ceux qui sont courtois,… 
Que faisons-nous là d’extraordinaire ?  

Pour cela…. Nous n’avons pas besoin de l’Evangile … 
Les paiens en font tout autant. 
 

Pourtant, dans l’Ecriture,  
L’amour n’est pas une question de sentiment,   mais d’engagement. 
Le prochain n’est pas celui qu’on apprécie,   mais celui qui est aimé de Dieu, 
qui fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons, 
et qui fait pleuvoir sur les justes et les injustes. 
 

• Remise en question 
Prions, 
Seigneur, nous avons besoin de ton Esprit … 
Par nous-mêmes,  

Nous ne pouvons aimer ceux que nous n’aimons pas, 
Nous ne pouvons bénir ceux qui nous maudissent, 
Nous ne pouvons faire du bien à ceux qui nous haïssent, 
Nous ne pouvons prier pour ceux qui nous persécutent. 

 

Viens au secours de notre incrédulité ! 
Viens au secours de notre immaturité ! 
Viens au secours de notre pauvreté ! 
 

 Guéris-nous de notre paresse, et nous pourrons aimer. 
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 Guéris-nous de nos peurs, et nous pourrons accueillir. 
 Guéris-nous de notre agitation, et nous pourrons prier. 
 Guéris-nous de nos rancunes, et nous pourrons bénir. 
Amen                                         « Le soleil, les méchants et les bons » (Nouis, Galette II, pp 66-67) 
 

• Chant ALL 43/11 : 1,2,3 « Paralysés par les nombreuses peurs »  
 

• Paroles de Vie : Parole de réconciliation 
 

Dans la seconde épître aux Corinthiens, l’apôtre Paul écrit : 
 

« Dieu nous a réconciliés avec lui, 
par le Christ, 
et il nous a confié le ministère de la réconciliation. 
Oui, c’est Dieu qui a réconcilié le monde avec lui 
par le Christ. 
Il ne tient plus compte des fautes des hommes. 
Il a mis en nous la parole de la réconciliation. »  (2 Corinthiens 5/18-19) 
 

Le péché se niche dans la distance que nous mettons... 
entre Dieu et nous, 
entre l’Evangile et notre vie, 
entre notre foi et nos craintes, 
entre nos pensées et nos paroles, 
entre nos paroles et nos actions. 
 

Mais Christ abolit toute distance, 
il nous donne la réconciliation, 
et il nous charge de la proclamer : 
« Au nom du Christ, soyez réconciliés avec Dieu ». (2 Corinthiens 5 : 20) 

(In Nouis, Galette II, p 91) 

• Confession de foi (Armelle) 
Je crois en Dieu,  
Il est vraiment un Père pour chacun de nous.  
Il veut nous nous voir grandir et parvenir à la plénitude de la vérité dans l’amour. 
Je crois en Jésus-Christ,  
En Lui, nous voyons la sagesse de Dieu. 
Il nous invite à marcher dans la voie parfaite de l’amour. 
Je crois en l’Esprit Saint,  
Il nous donne la force d’aimer.  
Il nous rend capables de vivre nos combats quotidiens à la suite de Jésus-Christ. 
L’Église est la communion fraternelle de tous ceux qui, dans cette vie, vivent déjà la 
présence du Royaume de Dieu et préparent le monde nouveau. 

 

• ALL 46/01 : 1,2,3 : « O Père des lumières » 
 

• Illumination   (Armelle) 
« La semaine dernière, au Ps 1, le psalmiste chantait : « Heureux l’homme qui trouve son 
plaisir dans la loi de l’Eternel et qui médite sa loi nuit et jour. Il est comme un arbre planté 
près d’un cours d’eau, qui donne son fruit en sa saison, et dont le feuillage ne flétrit point ».  
Au moment de nous mettre à l’écoute de ta loi, de ton enseignement, Seigneur, donne-nous 
ton Esprit. 
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Nous nous ouvrons à toi pour que notre cœur soit plus aimant. 
Qu’il apprenne à prier, à bénir, à pardonner en voyant en chacun, un de tes enfants que tu 
aimes et que tu veux combler. »  
 

• Lectures bibliques (Jean-Louis Barré) 
 I Sam 26 : 2-23: Bonté de David envers Saül : il ne se venge pas alors qu’il en aurait 

l’occasion 
 Luc 6 : 27-38 : commandement de l’amour de l’ennemi 

 

• Chant ALL 22/07 : 1,2,4 : « Ecoute, entends la voix de Dieu »  

• Méditation 

• Bref silence - Jeu d’orgue 
 

• Liturgie de Cène : 
 

Nous disons merci pour Jésus-Christ, sa vie, son ministère et le don de sa vie nous rappellent 
l’enjeu de chacune de nos vies pour les inscrire dans l’économie de la Grâce. 
 

* Prière  
Béni soit ton nom, Seigneur, car tu fais confiance à l’être humain, tu nous fais confiance. 
Tu as confié le ciel et la terre à nos mains malhabiles afin que nous puissions y dessiner les 
traits de ton visage. 
Nos cœurs sont menacés par la crainte, la vengeance et la violence - pourtant tu y déposes 
ta grâce et tu nous révèles ton amour. 
Merci parce que ton Esprit nous libère de nos peurs et nous permet de faire travailler ce qu’il 
y a de meilleur en nous pour que nous fassions progresser la venue de ton Royaume. 
C’est pourquoi, à cause de cette foi qui nous rend enthousiastes, à cause de cet amour qui 
nous rend audacieux et nous fait progresser à la suite du Christ, nous te rendons grâce. Tout 
comme nous te rendons grâce pour ce soir où … 
 

* Rappel de l’Institution (Marie- Caroline C)  
14 …. , Jésus se mit à table avec les apôtres. 15Il leur dit : « Combien j'ai désiré prendre ce 
repas de la Pâque avec vous avant de souffrir ! 16Car, je vous le déclare, je ne le prendrai plus 
jusqu'à ce que son sens soit pleinement réalisé dans le Royaume de Dieu. » 17Il saisit alors 
une coupe, remercia Dieu et dit : « Prenez cette coupe et partagez-en le contenu entre vous ; 
18car, je vous le déclare, dès maintenant je ne boirai plus de vin jusqu'à ce que vienne le 
Royaume de Dieu. » 19Puis il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur 
donna en disant : « Ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de 
moi. » 20Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant : «  Cette coupe est la 
nouvelle alliance de Dieu, garantie par mon sang qui est versé pour vous.  (Luc 22 : 14-20) 
 

* Chant ALL 47/09 : 1,2,3 : « Nous venons près de toi » 
 

* Epiclèse  (Marie- Caroline C) 
Maintenant, Seigneur, par le don que le Christ fait de lui-même et qui nous réconcilie avec 
toi, étends au monde entier le salut et la paix.  
Affermis la foi, l’amour et l’espérance de tous les humains tout au long de leur chemin sur la 
terre. Renforce entre nous les liens fraternels et garde-nous de l’Esprit de jugement.  
Donne-nous des esprits vifs et sages pour discerner toutes les occasions de manifester le 
monde différent que tu prépares avec nous. 
Fais descendre sur nous ton Esprit Saint pour que nous discernions dans ce pain et dans ce 
vin le corps et le sang de ton Christ qui donnent au monde un avenir nouveau.  



Culte 7è dim ordinaire - I Sam 26 - Luc 6 : « De quelle nature est votre grâce ?» . Past Is Detavernier 

 

 

* Invitation 
Frères et sœurs, amis présents,  
Venez chercher ce qui est prêt.  
Venez puiser à la source du pardon et de l’espérance. 
Venez car il a tout préparé pour nous.  
 

* Fraction-communion / Jeu d’orgue 
 

* Action de Grâces + Intercession 
Seigneur, avec ce pain et ce vin, 
nous t’avons apporté aussi notre vie; et celle du monde où nous vivons. 
Nous les avons placés devant toi avant de les recevoir à nouveau avec émerveillement et 
reconnaissance. 
Toi qui es tout amour et toute paix, Seigneur notre Dieu et Père,  
Merci d’être venu à nous et de nous avoir ouvert le cœur. 
Tu nous veux plus aimants, tu nous charges de bénir, prier et de pardonner. 
Tu veux que notre cœur reconnaisse en chacun l’un de tes enfants. 
Tu ne nous quittes pas pour que nous puissions grandir dans la compréhension et la 
solidarité, à l’image du Christ, Vivant et vainqueur. 
Béni sois-tu maintenant et toujours !  
 

Mets en nous Seigneur, ta volonté de réaliser la rupture indispensable pour qu’en nous 
l’ancien monde, avec sa manière de penser et de vivre, fasse place au monde nouveau.  
Alors, nous verrons de tes yeux, les yeux de l’amour et de l’espérance.  
Nous deviendrons des instruments de ta paix ; 
Fortifie en nous l’esprit de pardon et de tolérance pour que la haine n’appelle plus la haine 
et que tous les peuples recherchent sincèrement la paix. 
Ouvre-nous à la présence des autres pour que, là où nous sommes, nous nous efforcions de 
nouer des relations entre égaux, car tu as mis en nous l’amour fraternel. 
Rends nous ardents à rechercher la paix ; non pas en fuyant les affrontements difficiles, mais 
en prenant des initiatives de paix et de partage.  
Fais, Seigneur, que nous ne nous contentions pas d’idées, mais que nous passions 
réellement aux actes, et réalisions notre part de ton grand projet d’amour.  
Les relations entre les humains commenceront alors à se transformer et ce sera un pas vers 
la paix entre les nations, et dans le monde entier.  
Nous te le demandons par JC, ton fils, notre Seigneur et Sauveur,  
Notre frère, par lequel nous te disons :  
NP   
 

* Renvoi aux places 
 
 
 

• Offrande (Annonce – collecte / jeu d’orgue – prière par Mario) 
Nos vies sont comblées par la présence, la grâce et la paix de Dieu.  
Au moment de l’offrande, nous voulons nous souvenir de quelle grâce nous avons été 
comblés, et manifester par le don de quelle espèce est la grâce qui nous fait vivre.   
 

• Annonces (Armelle) 
- Pour raison de maladie, Florian est indisponible jusqu’à la fin de la semaine. 
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- Mardi 25/2 à 19h30 par visio : réunion du CA de la paroisse : 
- Jeudi 27/2 : PAS DE MIDI DE LA BIBLE !! (vacances) 
- Jeudi 27/2 : 19h30 : Maraude auprès des SDF du côté de la gare centrale + 

Préparation du matériel dès 17h30/18h au 1er étage du Bota - s’annoncer auprès 
d’Isabelle, Stéphane ou Laurenz. 

- Vendredi 28/2 : 18h : service de prière d’actions de grâce pour la vie de Josué BOUM, 
père de Roger NGWEHA BOUM -  

- Vendredi 28/2 : de 13 à 16h : dans le cadre du cours d’Histoire des Protestantismes 
en Belgique, à la FUTP,  cours ouvert par P-Y Charles sur les réfugiés wallons, 
mouvement migratoire des ressortissants protestants francophones de nos régions 
aux XVI et XVIIé s.  Renseignements complémentaires et inscription auprès de 
Laurence.Druez@futp.be  

- Samedi 1/3 : 10-13h : KT I 
- Journée de district : 12 avril : Marc Dogny fait l’annonce   
- WE de paroisse : 18 et 19 octobre 2025 à La Pairelle  
- Le F&L est disponible : recommander sa lecture pour les beaux textes et les infos 

importantes ;-)  
 

• Exhortation – bénédiction 
« Aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous haïssent, bénissez ceux qui vous 
maudissent, priez pour ceux qui vous maltraitent » (Lc 6 : 27-28) 
« De quelle nature est votre grâce ? » 
Le Seigneur nous adresse cette question pour trouver la clé qui permet d’entrer dans la 
logique de la surabondance qui fait vivre et quitter la logique de la réciprocité qui blesse et 
qui détruit …. 
 

Que la Grâce du Seigneur marque notre vie, aujourd’hui et à jamais.  
Qu’elle déploie nos existences aux dimensions de son amour. 
Que sa Paix nous accompagne et imprègne nos actions, nos relations et nos paroles » 
Amen   
 

• Chant ALL 62/73 : « Que le Seigneur, tournant vers nous sa face » 

• Jeu d’orgue et sortie 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Méditation 

Introduction 
« Aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous haïssent, bénissez ceux qui vous 
maudissent, priez pour ceux qui vous maltraitent » (Lc 6 : 27-28) 
Voici la parole exigeante qui résonne au cœur de l’Evangile de ce matin !  

mailto:Laurence.Druez@futp.be
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Nous sommes en plein dans la radicalité du commandement d’amour qui fait la 
caractéristique de la prédication et du ministère de Jésus.  
Nous le savons, nous, aujourd’hui, cette parole de l’amour, non seulement du prochain mais 
aussi de l’ennemi, fut la marque de l’entièreté de la vie du Christ.  
Il ne s’est pas contenté de la prêcher, il l’a vécue pleinement, entièrement, dans chacune de 
ses relations, jusqu’à la croix.  
Ce commandement de l’amour du prochain est commun à plusieurs traditions religieuses, 
mais cet appel à l’amour de l’ennemi est la marque spécifique de l’enseignement du Christ. 
(Nous le lisons sous la plume de Matthieu, dans son Sermon sur la Montagne (cfr Conseil de 
Vie), et nous l’entendons ici ce matin, dans cet extrait du Sermon dans la plaine, qui est le 
pendant chez Luc du « Sermon sur la Montagne » de Matthieu.)  
 

Comment ne pas se sentir écrasé par une telle invitation ? ou  
Comment accorder du crédit à une telle invitation ?  
Comment prendre au sérieux un tel appel, dans les réalités de vie qui sont les nôtres ?  
Comment entendre cet appel sans être amené soit à LE disqualifier car il serait inaudible 
aujourd’hui, ou sans NOUS disqualifier car nous nous jugeons indignes, inaptes, incapables 
d’être à la hauteur d’un tel appel ?  
 

Quand Jésus énonce ce commandement, il ne parle pas dans le vide, il n’écrit pas un 
ouvrage, ou une prédication dans son bureau, quand il énonce cela, il a déjà commencé son 
ministère, il a déjà pas mal voyagé, rencontré bien des souffrances, bien des désarrois; il a 
déjà été témoin de bien des drames relationnels, de violences vécues, et de blessures 
infligées et subies par les hommes et les femmes qu’il a croisés.  
Quand il prononce ces paroles, il a déjà pris la mesure des cœurs et des comportements de 
ceux avec lesquels il vit. Son enseignement est nourri de ses rencontres et de son 
observation des situations de vie : il est fin sociologue, psychologue, fin accompagnateur 
de vie … il est fin éveilleur de vie.  -  
Le passage que nous avons entendu ce matin est la 2è étape de son Sermon dans la Plaine, 
qu’il a inauguré par sa version des béatitudes : « Heureux, vous les pauvres, car le Royaume 
de Dieu est à vous! Heureux vous qui avez faim maintenant, car vous serez rassasiés! »  … 
des béatitudes qui, contrairement à celles de Mt, sont tout de suite suivies de malédictions : 
« Malheur à vous les riches, car vous avez votre consolation. Malheur à vous qui êtes 
rassasiés maintenant, car vous aurez faim! » (Luc 6 : 20-21, 24-25) 
 

Comme nous le notions mercredi soir au groupe de prière, les béatitudes de Luc sont 
différentes de celles de Mt que l’on récite plus facilement.  
Chez Luc, ces béatitudes - contrebalancées par des malédictions - sont une proclamation des 
plus concrètes, signe que Luc est en phase, en consonance avec la réalité de la vie concrète, 
des combats contre l’injustice de ceux auxquels il s’adresse ! 
Et ce n’est donc pas un baume qu’il pose sur leur souffrance pour les anesthésier … Luc 
annonce un Messie proche des petits et des pauvres, un Messie qui se fait l’allié de ces petits 
et de ces pauvres et qui, de cette manière, annonce le surgissement d’une nouvelle réalité, 
ce Royaume où Dieu renverse les ordres, et provoque le basculement des statuts.  
 

C’est dans ce contexte de la proclamation des Béatitudes que nous pouvons entendre le 
commandement de l’amour des ennemis, c’est sur ce nouvel horizon de cette grâce offerte, 
de ce bonheur donné que nous pouvons écouter …. et nous engager à obéir à cet appel. 
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C’est parce qu’il vient d’annoncer le surgissement d’une nouvelle réalité - surgisse-ment 
incontournable pour que l’humain puisse vivre le Shalom de Dieu - qu’il peut maintenant 
en déployer les conditions, les nouvelles « règles », les nouvelles modalités.  
Les nouvelles modalités que le Christ énonce dans son enseignement vont dépasser les 
règles de la réciprocité qui gouvernent traditionnellement les relations humaines.  
Tant dans la culture grecque que dans la culture juive, c’était déjà faire œuvre de 
magnanimité que d’être clément avec ses ennemis, mais le commandement d’aimer ses 
ennemis nous déplace clairement un cran plus loin ! 
Il n’est plus question de « simplement » faire comme les autres, d’agir de la même manière 
que les autres, mais d’aller un cran plus loin.  
Et en bon maître juif qui prend appui sur la réalité concrète, sur le quotidien, sur le vécu de 
ses auditeurs, Jésus va leur citer quelques situations concrètes qui illustrent pleinement les 
modalités de cette nouvelle réalité dans laquelle ils peuvent « être amenés à aimer leurs 
ennemis, tantôt de manière active en faisant preuve de générosité, tantôt de manière 
passive en renonçant à se défendre et à rendre les coups. L’exemple le plus impressionnant 
évoqué par Jésus est celui du disciple que l’on frappe sur la joue et qui présente l’autre. Celui 
aussi du disciple auquel on prend son vêtement et qui donne encore son sous-vêtement. 
Dans ce dernier exemple, au renoncement de se défendre s’ajoute en plus un geste de 
générosité. Le don est opposé au rapt. 
Jésus a bien conscience que ce qu’il demande à ses disciples ne correspond pas aux usages, à 
la règle commune. Aimer ceux qui vous aiment, faire du bien à ceux qui vous font du bien : 
c’est à cette règle-là que les hommes, d’une manière générale, conforment leur 
comportement envers autrui. Le commandement de Jésus implique une rupture à l’égard à 
l’égard des usages, des règles et des comportements qui régissent ordinairement les 
relations entre les hommes ».1 
Mais cette rupture a déjà eu lieu par sa venue au milieu d’eux.  
Voilà pourquoi il les interpelle sur ce dépassement de la réciprocité et les engage dans une 
logique de surabondance : à 3 reprises, il va leur poser la même question : « si vous aimez 
ceux qui vous aiment, quel gré vous en saura-t-on ? les pécheurs aussi aiment ceux qui les 
aiment.  
Si vous faites du bien à ceux qui vous font du bien, quel gré vous en saura-t-on ? les pécheurs 
aussi en font autant. 
Et si vous prêtez à ceux de qui vous espérez recevoir, quel gré vous en saura-t-on ? les 
pécheurs aussi prêtent aux pécheurs afin de recevoir l’équivalent » (Luc 6 : 32-34)  
Nos traductions formulent cette question en «quel gré vous en saura-t-on?» ou « Quelle 
reconnaissance vous a-t-on ? » 
… mais le texte grec dit littéralement « De quelle espèce est votre grâce » ? ou « de quelle 
nature est votre grâce ? » Il s’agit bien du mot « Charis » - « grâce » (Poia humin charin 
estin ?) Cette formulation nous ramène donc inéluctablement au don premier, à la grâce 
première qui est présente depuis le tout début de l’Evangile; elle fut formulée par l’ange à 
Marie «Tu as trouvé grâce auprès de Dieu» ; on la retrouve à l’annonciation, par Zacharie qui 
nomme son fils Jean « Dieu fait grâce », ou encore lors de sa prédication à Nazareth qd Jésus 
annonce l’arrivée en sa personne de « l’année de grâce du Seigneur »… et elle est l’esprit qui 
préside à la proclamation des béatitudes ! 
« De quelle nature/ de quelle espèce est votre grâce ? » de manière à être capable de 
quitter la logique de l’équivalence pour entrer dans la logique de la surabondance.  

 
1 https://acteurs.epudf.org/wp-content/uploads/sites/2/2019/02/nbp-pour-le-24-fevrier-2019-206-609.pdf 



Culte 7è dim ordinaire - I Sam 26 - Luc 6 : « De quelle nature est votre grâce ?» . Past Is Detavernier 

 

Voici les auditeurs renvoyés à leur propre réalité de vie. Voici chacun face à sa propre 
réception de ce don et du pouvoir qu’il peut avoir dans sa vie.  
« De quelle nature est votre grâce ? » : comment ai-je été touchée par cette présence, par ce 
don, par cette réalité nouvelle que Dieu a voulu déployer dans ma vie et qui me permet, moi 
aussi, de me déployer davantage pour être grâce, don, et vie pour les autres ?  
Comment me suis-je moi-même laissée élargir pour pouvoir renoncer à la logique de 
réciprocité et entrer dans la logique de surabondance qui est la clé de compréhension du 
Royaume ?  
Comment est notre grâce ? est-elle à dimension humaine ou est-elle à la dimension de celle 
de Dieu ?  ….. 
 

Difficile de répondre à cette question ?  
Il en va de la manière dont j’ai accepté le don de la grâce qui m’a été faite en premier lieu, et 
de la manière dont je la laisse se déployer en ma vie.  
Si je n’y mets pas d’obstacle c’est elle qui prend possession de ma vie et la transforme ; si 
j’accepte que le regard soit celui de Dieu et non le mien … 
Si je laisse des écrans se placer entre elle et moi, je resterai à ma petite échelle … engoncée 
en moi-même…limitée, en modèle réduit de ce que Dieu a en projet pour moi ….  
Petite illustration : vendredi après-midi, dans une semaine extrêmement chargée, j’avais 
besoin de prendre un peu l’air par ce beau temps printanier, et de faire une petite ballade 
derrière chez moi.  
En me promenant dans un petit coin de verdure, j’ai tout à coup vu mon ombre se déployer 
devant moi et s’allonger, s’allonger, s’allonger (jusqu’à me donner une silhouette longiligne 
qui m’a ravie !!!) … et je me suis dit : « voilà l’action de la grâce de Dieu en l’humain : ce 
déploiement de notre vie qui nous agrandit, nous allonge, qui nous affine, qui nous donne 
d’épouser la forme des chemins où nous marchons. »  
Cette ombre qui s’étend, c’est le soleil derrière moi qui la provoque, qui lui donne vie ;  
La source de lumière est ailleurs qu’en moi … mais j’accepte que cette lumière se pose sur 
moi et me déploie à des dimensions que je ne pourrai jamais atteindre par moi-même. 
« De quelle nature est votre grâce ? », à chacun le Seigneur adresse cette question pour 
trouver la clé qui permet d’entrer dans la logique de la surabondance qui fait vivre et quitter 
la logique de la réciprocité qui blesse et qui détruit …. 
L’amour des ennemis est action pour faire grandir l’autre ; c’est une action créatrice et 
rédemptrice : tant de l’autre que de moi-même.  
 

« De quelle nature est votre grâce ?  
« Soyez miséricordieux, comme votre père est miséricordieux »  
Amen  


